

LA UNION REPUBLICANA

Diario de avisos y noticias

La Correspondencia Administrativa debe dirigirse al Administrador de LA UNION REPUBLICANA CONQUISTADOR, 43 y 45.

PRECIOS DE ABONO
PAGO ADELANTADO
1.25 PESETAS al mes en toda España.—En el Extranjero y Ultramar, 2,50 pesetas.
Ejemplar suelto, 5 céntos.—Atrasado, 10 céntos.

La Correspondencia de Redaccion se dirige al Director de LA UNION REPUBLICANA SANTACILIA 3, BAJOS NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES Núm. 1205

Palma de Mallorca, JUEVES 31 Mayo de 1900

Una circular

II

Decía en mi artículo anterior, que me hace un efecto de mil demonios silvelistas, cuando el señor Semir, en su circular, habla de *gobiernos previsores y de la necesidad de atender a las grandes y sagradas obligaciones de la patria*, y en efecto, hace desternillar de risa, ver haya quien tilda de previsor al gobierno del Sr. Silvela, cuando está demostrado hasta la evidencia que, la previsión no ha sido patrimonio del gabinete de Silvela ni de los que han venido turnando desde el 75 acá.

Atribuir el calificativo de previsor a los gobiernos de la monarquía, es el colmo de la frescura.

Se ha dicho una y mil veces, y esto es lo cierto, que nuestros gobiernos, en vez de atender al cumplimiento de la sagrada misión que les impone el desempeño de su elevado cargo, se han convertido en una cuadrilla de vividores que no han hecho otra cosa que consumir la sangre del pueblo en provecho propio.

La previsión de los gobiernos de la monarquía no existe ni de ella han hecho gala nuestros gobernantes. Si tanto se empeñan en ello los defensores de la previsión, diré que ésta debe reducirse al empeño que han tenido los turnantes, en querer sostener la monarquía, y al amparo de ésta y en medio de la mayor impunidad, cometen toda clase de atropellos y de infamias, de las que ha venido siendo víctima el infeliz pueblo, eterno blanco, contra el cual vienen echando sus dardos los que se desvelan en hacer girones a la patria, y arrojar al arroyo la seriedad, el decoro y la vergüenza; como si fueran inútil carga, para llegar al desastroso fin, do se dirigen los grandes traidores: la desmembración del territorio patrio.

Lo de atender a las grandes y sagradas obligaciones de la patria pudiera haberse dicho tiempo atrás; pero después de lo sucedido en Melilla, Cuba y Filipinas, es un sarcasmo horrible lanzado a la faz del pueblo.

No hay duda; el pueblo ha venido satisfaciendo cuanto le han pedido los gobernantes, por más que las gabelas y tributos que éstos han impuesto a aquél, han sido onerosísimos.

Ocurre el conflicto de Melilla, y nuestros parques se encontraron sin armas ni municiones de guerra.

En Cuba, según publicó la prensa, nuestros soldados tenían que defenderse contra el enemigo empleando proyectiles inútiles.

Las grandes millonadas que por espacio de unos treinta años ha venido absorbiendo el ministerio de Guerra ¿qué se han hecho?

¿Es atender a las grandes y sagradas necesidades de la patria lo que han hecho los gobiernos de la Monarquía, dejar indefensos a los pobres soldados, cuando estos se hallan en el teatro de la guerra, por haberse dado torcida inversión, ó qui-

zás robado las cantidades destinadas para atenciones del ramo de guerra?

Las grandes millonadas para la construcción de una poderosa escuadra habrán podido llenar los bolsillos de algunos ministros; pero en Cavite y Santiago se demostró que nuestros barcos no eran buques de combate, sino barcasas carboneras, lo que evidencia los grandes robos cometidos por los que intervinieron en la compra de los buques, cuyas malas condiciones fueron causa que sucumbieran los pobres marinos que, esclavos de su deber, expiaron en máhora, los delitos de lesa patria cometidos por los grandes traidores que con tanta imprevisión nos llevaron a la guerra con el Norte América.

Maura y cuantos han tildado de traidores a los que se resistieron al pago, fueron injustos con los morosos. Los traidores, no están sino en las altas esferas del poder central, a los cuales el pueblo, rebotante de indignación y clamando venganza, en día no lejano deberá linchar.

A los bándoleros que han lucrado llevando nuestra patria a la ruina, debe exigírles el pueblo estrecha cuenta.

TEÓFILO.

Efectos de la centralización

Lo hemos repetido por docenas de veces, pero no nos cansaremos.

Vacante en su día la escuela municipal de niñas sita en la calle del Sindicato, número 141, y por supuesto costeada exclusivamente por los palmesanos, en Madrid, en ese maldito Madrid, sin la menor inter-

vención del Ayuntamiento, nombraron a D.^a Engracia Alcaide y Caracuel, hija del que fué cocinero mayor de D. Antonio Cánovas y Castillo, redactor de «El Murciélagos» y Presidente del Consejo de Ministros.

Doña Engracia vino a Palma y se posesionó del cargo el día 16 de Diciembre de 1897, otorgó poder para cobrar y seguidamente regresó a Madrid sin que en los dos años y medio transcurridos se le haya vuelto a ver el pelo por aquí quedando la escuela en manos de una sustituta y cobrando la madreña con toda puntualidad del Ayuntamiento dos mil pesetas, ó sean cuatrocientos duros, anuales, más gastos para material, etc. etc.

Como D.^a Engracia está «en gracia» allá en la corte, han sido inútiles cuantas gestiones se llevan practicadas para que venga acá.

A todas se contesta que en virtud de autorización superior reside en Madrid «estudiando estudios superiores».

¡Una maestra estudiando!

Tiene gracia D.^a Engracia.

No nos oponemos a que la simpática peninsular estudie cuanto quiera y que resida allí donde le dé la gana, a lo que nos oponemos sí, es a que esta señora cobre dos mil pesetas del Ayuntamiento por regentar la escuela de la calle del Sindicato, que para esto se le paga, y no practique el trabajo que le está encomendado constituyendo un verdadero timo a los fondos comunales y causando un perjuicio a las alumnas de la escuela de referencia.

Este hecho verdaderamente escandaloso, y por desgracia no único en materia de enseñanza, es el argumento más con-

vincente contra esa maldita centralización que cada día crece más y más y acabará por matar todos los pueblos de Mallorca para con sus despojos engordar a Madrid.

Declaración de guerra

El Gobierno está decidido a jugarse el todo por el todo.

Así lo anuncian en sus diarios para que el país se entere, y si es posible, se asuste.

El ministro que en su reciente viaje a Barcelona demostró no conocer poco ni mucho el terreno en que se mueve, ha averiguado que los que protestan contra la situación constituyen una insignificante minoría, y en vista de eso él y sus colegas se aperciben a presentar la batalla.

Días atrás, cuando se atribuyó a un consejo de la corona la donosa especie de que, abriendo las fronteras, se compensaría con el aumento de los ingresos de Aduanas la baja que pudiese causar la negativa al pago de los tributos, el ministerio en masa se apresuró a recifificar una tan estupenda hipótesis.

Ahora la acepta, aunque con ligeras variantes. Según la prensa oficiosa, caso de que la necesidad lo requiera, se estimulará la importación; se promoverá la concurrencia de toda clase de artículos y hasta se suprimirá transitoriamente el impuesto de consumos.

Más lejos van las amenazas y los propósitos agresivos.

Hay conservador que, en términos velados, dirige una piadosa invitación a las turbas, mostrándoles la posibilidad de disfrutar algunas horas de saqueo.

Como prueba de que no exageramos, véase un texto vivo.

Será difícil—escribe «La Epoca»—que la gran masa obrera sufra con resignación el cie-

620

EL JUDIO ERRANTE

A estas palabras Dagoberto tomó inmediatamente su sombrero, y dirigiéndose a la señora Grivois con tono brusco:

—¡Pardiez! señora, hubierais debido comenzar por decirnos eso, ¿dónde está esa pobre niña? lo sabeis?

—Lo ignoro, señor, pero hay aún en la calle tanta gente, tanta agitación, que si os tomáis la molestia de bajar é informaros podéis saberlo...

—¿Qué diantre estáis hablando de molestias? Señora, ese es mi deber. Pobre niña, dijo Dagoberto... presa como ladrona... eso es horroroso... voy a casa del comisario de policía del barrio, ó al cuerpo de guardia, y será preciso que la encuentre... que me la entreguen, y que la conduzca aquí.

Diciendo esto, Dagoberto salió precipitadamente.

Francisca más tranquila acerca de la suerte de la corcobada, dió gracias al Señor que por esta circunstancia alejaba a su marido cuya presencia en este momento era para ellos un terrible embarazo.

La señora Grivois había depositado a Señor en el fiacre antes de volver a subir, pues los momentos eran preciosos; echó una mirada significativa a Francisca entregándole la carta del abate Dubois, y le dijo apoyando cada una de sus palabras con intención:

—Vereis en esta carta, señora, cual es el objeto de mi visita que no he podido todavía explicaros, y del que me felicito, además, pues que me pone en relación con esas dos encantadoras jóvenes.

Rosa y Blanca se miraron sorprendidas.

Francisca tomó la carta temblando; fué necesario los urgentes y sobre todo amenazadores mandatos de su confesor, para vencer los últimos escrúpulos de la pobre muger, pues se estremecía pensando en la terrible cólera de Dagoberto: sin embargo, en su candor natural, no sabía como anunciar a las jóvenes que debían seguir a aquella señora.

CAPITULO XVI

El convento

Espliquemos en dos palabras la presencia de Dagoberto.

Su fisonomía manifestaba tanta lealtad militar, que el director de la oficina de diligencias se hubiera contentado con su palabra de que volvería a pagar su asiento; pero el soldado quiso obstinadamente quedar en rehenes como él decía, hasta que su muger hubiese contestado a su carta; de modo que al volver el mandadero anunciando que iban a traerle el dinero necesario, Dagoberto creyendo dejar su delicadeza a cubierto, se apresuró a marchar a su casa.

Se comprende el estupor de la señora Grivois cuando al entrar en la habitación vió a Dagoberto, (a quien conoció facilmente por las señas que le habían dado) junto a su muger y las huérfanas.

La ansiedad de Francisca, con la aparición de la señora Grivois, no fué menos profunda.

Rosa y Blanca habían hablado a la muger de Dagoberto de una señora que había venido durante su ausencia para un asunto muy importante; además, instruida por su confesor, Francisca no podía dudar

re, pues sabe harto bien que detrás de una puerta se guarda almacenado mucho más de lo suficiente para satisfacer sus necesidades perentorias. «En estos conflictos (aquí copiamos al pie de la letra), el comercio podría ser la primera víctima a pasar de los esfuerzos que, para defenderlo, emplearía el Gobierno censurado».

Conocemos el sistema. Es el mismo que se trató de emplear en la mencionada visita a Barcelona. También entonces se pretendió azuzar a los trabajadores contra los catalanistas, y de seguro que aun se acuerda el señor ministro de la Gobernación de lo que le aconteció en Tarrasa.

—Abra el Gobierno esa esclusa y pronto verá quienes son los primeramente barridos.

—Otros dos medios de reserva.

El de declarar en estado de guerra a toda España, y el de echar a la calle las tropas poniéndolas a las órdenes inmediatas de los agentes del fisco.

Está, pues, a punto de realizarse aquel vaticinio famoso, hecho en las Cortes por el señor Maura, cuando el Sr. Maura actuaba todavía de profeta.

Por cada peseta, un Meuser.

Sucedirá lo que sucediere; pero desde luego aparece evidenciada la increíble y tristísima situación en que por obra de nuestros gobernantes y de aquellos que los apoyan hemos caído.

Un ministro que tal conflicto ha originado hubiera debido desaparecer mucho antes de que la discordia irreducible entre el país y él llegase a extremos tan peligrosos.

Nadie ignora que su permanencia en el poder es la causa de todo; pues el país, que le ha retirado su confianza; no quiere seguir tolerando la imposición y la burla.

No desconoce nadie que, alejada y suprimida esa viviente provocación, cesaría inmediatamente la efervescencia popular y sobrevendría un armisticio, durante cuyo transcurso quizá fuese dable entrar en vías de quietamiento y de concordia.

Saben todos que la agitación actual, y las agitaciones aún peores temidas para lo venidero se deben a esa odioso cuerpo extraño incrustado en nuestra herida, el cual, además de impedir que se junten los bordes y que se forme carne nueva, mantiene una irritación y una supuración constantes.

A pesar de ello, y por virtud de influencias no perceptibles a la vista ni al raciocinio del público, continúa mandando la Unión conservadora, y entre ella y la nación va a reñirse un combate que equivale a un terrible salto en las tinieblas.

De corazón lo sentimos, porque tememos que, sea quien fuere el vencedor, después del encuentro se produzca el caos.

Pero ya que así lo quiere la necesidad, tanto mejor cuanto más pronto se desate este nudo y se despeje esta incógnita, bajo cuya doble presión experimentan nuestras gargantas y nuestras almas una intolerable asfixia.

Imposible que España siga viviendo ni unos meses más en medio de tal obscuridad y de tanta incertidumbre.

Pues que se ha hecho indispensable una suprema contienda, lo menos malo para todos será no tardar en dirimirla.

(De El Liberal).

Los encuentros de Sagasta

Caminito del Pardo va a tomar el sol el camarata de D. Praxedes Mateo y en ese camino ha tenido ya varios encuentros.

Un día entró a un repatriado medio muerto de hambre tumbado en la carretera. Sagasta le socorrió y «La Correspondencia» contó y elogió el rasgo.

Sagasta, en vez del «bombo» merecía el grillete, pues era él culpable de la desgracia del repatriado.

¿Quién si no, nos llevó a una guerra insensata é hizo una paz inicua? ¿Quién dejó de pagar a los repatriados?

Pero vamos al otro encuentro:

También lo refiere «La Correspondencia» y es digno de una zarzuela ó de una novela de folletín:

«Un amigo nuestro presenció ayer tarde, por casualidad, la siguiente escena:

Paseaba a pié por la carretera de El Pardo, acompañado de un individuo de su familia, el Sr. Sagasta, cuando en un magnífico carruaje tirado por seis mulas regresaban del real sitio, donde habían pasado el día, S. A. la infanta doña Isabel con otras personas de la familia real y el archiduque Fernando.

Al reconocer al ilustre jefe del partido liberal, se apresuraron a saludarle con palabras cariñosas, no cesando los saludos con repetidos movimientos de manos hasta que se alejó el coche a gran distancia.

Momentos después, y procedentes también de El Pardo, venían en otro carruaje abiertos dos señoras, las cuales, por su porte, debían pertenecer a la aristocracia.

Una de ellas, la más joven al divisar al señor Sagasta, le dijo en alta voz:

—Adiós, don Praxedes; que viva usted muchos años, y que suba usted pronto al poder; pero que sea pronto, pronto...

El Sr. Sagasta acogió estas palabras con una cariñosa sonrisa y siguió con la vista el coche durante algunos instantes, como queriendo co-

nocer y recordar a la distinguida dama que había tenido la bondadosa ocurrencia de dirigirle un saludo tan singular y al mismo tiempo tan expresivo.

Esas damas ó son ilusión de los caducos sentidos del jefe chocho de los liberales ó son dos suripantas alquiladas para ese menester por un fusionista hambriento.

No hay dos personas en España, excepto los sagastinos, que quieran que vuelva pronto, Sagasta al poder.

Malo es Silvela, pero Sagasta es peor.

Antes que una nueva subida al poder de Sagasta, todo es preferible, todo, hasta ser conquistados por los marroquíes.

Eclipse total de sol del 28 de Mayo de 1900

(Conclusión)

El 12 de Mayo de 1706 Piatade y Capés observaron en Montpellier que según los progresos ó la disminución del eclipse los objetos cambiaban de color. En el octavo dígito es decir, cuando la Luna ocultaba los dos tercios del diámetro solar, tanto antes como después de la obscuridad total, tenían un color amarillito anaranjado. Cuando el eclipse llegó poco más ó menos a diez dígito, es decir cuando sólo era visible la vigésima quinta parte del diámetro del Sol, los objetos presentaban el aspecto del agua. Halley escribe el pasaje siguiente sobre el eclipse total de 1715. «Cuando el eclipse llegó a diez dígito, es decir, en el momento en que la Luna cubrió las diez dozavas partes del diámetro solar, el aspecto y color del cielo comenzaron a cambiar; el azul celeste se transformó en color lívido, mezclado con púrpura.» Esos cambios de color que nada tienen de misteriosos y que se deben a las leyes ópticas han sido observados después por todos los astrónomos.

Por mucho tiempo los astrónomos sólo se dedicaron durante los eclipses a tomar datos relativos a la obscuridad mas ó menos intensa que resultaba para las regiones terrestres recorridas por la sombra de la Luna; pero desde comienzos del siglo pasado, los observadores notaron la aparición, durante la fase de la obscuridad total, de una corona luminosa, ordinariamente de un blanco argentino, a veces coloreada, que rodea el limbo oscuro. Durante el eclipse de julio de 1842 se mostró en todo su esplendor esa corona, compuesta de una zona circular casi uniforme, contigua al borde de la Luna y una segunda menos brillante inmediata a la primera, en la cual la luz va aminorando del interior al exterior, estando surcada a veces por rayos divergentes que dan al fenó-

meno el aspecto de la aureola con que los pintores acostumbran a rodear la cabeza de los santos y que suelen dar la denominación de «gloria». La anchura de la primera zona suele variar entre 1,5 y 1,12 del diámetro de la Luna.

«Se cree, dice Guillemin en su obra «Le Soleil», que el tinte graduado de los rayos y aspas, son efectos de la difracción que experimenta la luz solar al pasar por los bordes detallados de la Luna. En cuanto a la corona estrecha y regular que rodea al limbo durante la totalidad, se está en duda si indica la existencia de atmósfera solar, pues la hipótesis emitida de que esa corona se debía a la atmósfera de la Luna, vista por la iluminación de los rayos del Sol, es inadmisibles.

«Arago opinaba que la corona la ocasionaba una atmósfera que envolvía al Sol a gran distancia, y con el fin de comprobar esa hipótesis trató de averiguar si la luz era polarizada, pero sus propias observaciones y las de algunos otros sabios fueron poco convincentes. M. Liais descubrió en 1858 que la luz de la corona era polarizada, de donde dedujo la existencia de una atmósfera solar exterior a la fotosfera.

«Es aquí por otra parte otras razones que atestiguan esa existencia. En las fotografías del Sol obtenidas en el Observatorio de Kew se nota una diferencia muy notable de intensidad luminosa entre los bordes y el centro del disco solar, diferencia que se explica muy bien si los rayos de la fotosfera cruzan una atmósfera absorbente; pues hacia los bordes, las capas atravesadas son necesariamente mucho mas extensas que en el centro.

«Es digno de notar que la temperatura de esa atmósfera debe ser inferior a la de la fotosfera; pues de otro modo la absorción que ocasiona sería contrabalanceada por su propia radiación. «Researches on Solar Physics», W. de la Rue, Balfour Stewart y LeWy.»

Desde 1842 se han observado también en la mayor parte de los eclipses totales de Sol, apéndices rojizos en diferentes puntos del contorno de la Luna, que han recibido el nombre de prominencias, protuberancias, montañas, «unages roses», nubes rojas por los franceses y «red flames» llamas rojas, por los ingleses. Aparecen distribuidos irregularmente por todo el limbo oscuro de la Luna, unos en forma de montañas puntiagudas ó piramidales, otros alzándose como columnas verticales unas veces y encorvadas otras, pero todas ellas de un color rojizo rosado. Según Clerly que observó en Gumburgo las protuberancias del borde occidental, aumentaban en longitud a partir del principio del eclipse, notando también que una de ellas, al comienzo invisible, se formó durante el eclipse; respecto a las protuberancias orientales se achicaron y acabaron por desaparecer.

¿Qué son en realidad esas extrañas apariencias? ¿Son objetos reales ó sencillos fenómenos ópticos? ¿Pertenecen, admitida la primera hipótesis, a la Luna ó al Sol?

Veamos lo que dice Guillemin en su citada obra «Le Soleil».

«Todas esas cuestiones fueron al principio diversamente resueltas; pero hoy ha desaparecido la duda por tratarse de objetos reales, y es al Sol mismo ó al menos a las regiones que rodean directamente la fotosfera, a donde positivamente pertenecen. Hay para ello razones decisivas.

«Ya al examinar las notables fotografías obtenidas en julio de 1860, por Warren de la Rue se pudo decidir. En efecto, dos de sus dibujos se refieren al fenómeno visto, en uno poco después del comienzo de la totalidad, el otro poco antes del fin de la misma fase. Pues bien, se ve que el disco oscuro de la Luna que ocultaba al principio la protuberancia del lado en que tuvo lugar el primer contacto, dejando ver las del lado opuesto, produjo un efecto inverso por su movimiento por delante del disco del Sol, descubriendo hacia el fin de la totalidad las protuberancias opuestas. Este hecho no tendría explicación si los apéndices pertenecieran a la Luna, y es muy sencilla, por el contrario, si se supone que cubren la superficie del Sol.

«Pero la prueba de que las protuberancias tienen una realidad objetiva, que pertenecen al globo solar, la ha proporcionado las observaciones del magnífico eclipse total observado en las Indias el 18 de Agosto de 1868. Al análisis

que esta muger fuese la persona encargada de conducir a Rosa y Blanca a una casa religiosa.

Su angustia era terrible; decidida á seguir los consejos del abate Dubois, temía que una palabra de la señora Grivois no pudiese á Dagoberto al corriente de todo: entonces toda esperanza era perdida; entonces las huérfanas quedaban en ese estado de ignorancia y de pecado mortal de que ella se creía responsable.

Dagoberto que tenía entre sus manos las de Rosa y Blanca, se levantó cuando la doncella de confianza de la señora de Saint-Dizier entró, y pareció interrogar á Francisca con la vista lo que aquella muger quería.

El momento era crítico, decisivo; pero la señora Grivois se había aprovechado de los ejemplos de la princesa de Saint-Dizier; así tomando resueltamente un partido, se sirvió de la precipitación con que había subido los cuatro pisos después de su abominable denuncia contra la corcobada, y la emoción que la causaba la vista tan inesperada de Dagoberto, para dar á sus facciones una viva expresión de inquietud y de pesar; en seguida exclamó con voz alterada después de un momento de silencio, que pareció emplear en calmar su agitación y recobrar sus fuerzas:

—Ah! señora... acabo de ser testigo de una gran desgracia... escusad mi turbación... pero á la verdad... estoy tan extraordinariamente conmovida...

—Que ha sucedido? Dios mío! dijo Francisca con voz temblorosa, tembando siempre alguna indiscreción de la señora Grivois.

—Vine ahora poco para hablaros de una cosa importante... mientras que os esperaba, una joven contrahecho reunía diversos objetos en un lío...

—Sí... sin duda, dijo Francisca, esa es la corcobada... una excelente y digna criatura.

—Bien me parecía señora; he aquí lo que ha sucedido: viendo que no volvías, me decidí á hacer una visita aquí inmediato... bajo... llego á la calle de Saint-Merry... ah! señora...

—Y qué dijo Dagoberto ¿qué ha sucedido?

—Veo un tumulto... me informo... me dicen que un gendarme acaba de prender á una joven por ladrona, porque la habían sorprendido conduciendo un lío compuesto de diferentes objetos que parecían no pertenecer á ella... Me acerco... y qué veo?... la joven oficiala que un momento antes acababa de encontrar aquí...

—Ah! pobre niña! exclamó Francisca padeciendo y juntando las manos con terror, que desgracia!

—Espícate, dijo Dagoberto á su muger, ¿qué contenía ese lío?

—Amigo mío, es menester confesártelo; encontrándome algo escasa de dinero... habíauplicado á esa pobre corcobada llevase inmediatamente al Monte de Piedad, algunas cosas que no necesitábamos...

—Y han creído que las había robado! exclamó Dagoberto, ella... la más honrada mujer del mundo; esto es horroroso... Pero, señora, hubierais debido intervenir... decir que la conociais...

—Eso mismo traté de hacer, señor, pero desgraciadamente no fui oída... El tropel aumentaba á cada instante: la guardia llegó... y se la llevaron...

—Es posible que se muera de pena, siendo tan sensible y tan tímida, exclamó Francisca.

—Ah! Dios mío!... esta buena corcobada... tan dulce y tan atenta! dijo Blanca volviendo hácia su hermana sus ojos humedecidos de lágrimas.

—No pudiendo hacer nada por ella, replicó la señora Grivois, me dí prisa á venir aquí para daros parte de este error... que todavía puede repararse... con solo ir lo más pronto posible á reclamarla.

sis espectral, ese ingenuo procedimiento tan felizmente modificado por los señores Janssen y Lockyer se ha debido resultado tan notable. Desde entonces, gracias a esos dos sabios astrónomos, el estudio de las protuberancias no quedó limitado a los cortos instantes de los raros eclipses totales de Sol; se pueden observar en todas las épocas del año y esa sola posibilidad prueba sin réplica que las protuberancias no son sencillos fenómenos ópticos debidos a la interposición del disco lunar: y que pertenecen decididamente al Sol.

NOTICIAS

Por telegrama recibido en la Dirección de «La Unión Comercial», el vapor *Malorca* salió de Civitavecchia a las siete de ayer tarde.

El jesuita gobernador de Madrid para no desmentir la raza de silvelista, preside del cumplimiento de sus deberes irrogando graves perjuicios a las asociaciones que no son de su comunión y agrado.

Dicho señor se negó a firmar los «ejemplares del reglamento de la sociedad «El Libre Pensamiento».

¿Es por ahí, por donde empieza V. gobernador con boneta su tan cacareada revolución?

Por Real Orden de 23 de Mayo, el Estado costeará el viaje de doscientos obreros a París para que visiten la Exposición.

No está mal pensado este privilegio en favor de doscientos individuos; pero el caso es que según la distribución ó reparto entre las varias provincias de España no toca ninguno a Baleares, lo que prueba ó que en Baleares no hay obreros dignos de que el Estado les costee el viaje a París, ó que Baleares no es de España.

Y sobre el mismo tema, con fecha 25 se ha dictado, siempre por el Sr. García Alix, un Real Decreto en que se lee:

«Artículo 1.º Los Patronos, Gerentes ó Directores en fábricas, explotaciones, industrias y talleres concederán a los jóvenes menores de diez y ocho años, que trabajen en los mismos, una hora de tiempo de labor reglamentario para que adquieran la instrucción elemental.

Artículo 2.º Los mismos patronos ó entidades sociales costearán una Escuela Elemental de enseñanza por persona competente y con el material indispensable en cada establecimiento industrial para que pueda darse la instrucción a dichos jóvenes obreros.»

Otro decreto: En cada Instituto se crea una serie de escuelas nocturnas de Gramática castellana, Aritmética, Álgebra, Geometría, Dibujo, Física, Mecánica, Agricultura, Fisiología, Higiene y estudios prácticos de aplicación.

En cada Escuela Normal se crean otras, también nocturnas, de Aritmética, Gramática Castellana, Geometría, Dibujo, Catecismo de la Doctrina Cristiana, Geografía, Historia y Sistema Métrico.

¿Que será masse, senyor Alix?

RECLAMO

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín Cia., Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

Las postrimerías del desatentado é inquisitorial gobierno de Silvela acontecen cual así era de suponer.

La prensa es la que además del contribuyente paga los vidrios rotos.

Las denuncias contra la prensa descienden sobre ésta, á manera de una invasión de langosta.

«La Conciencia Libre», novel semanario boletín de la sociedad «El Libre Pensamiento», en su primer número ha sido denunciado, lo que sentimos vivamente, no obstante que honra á toda publicación una denuncia en los malditos tiempos silvelistas.

Aunque constaba en el gobierno civil de Madrid, el nombre y domicilio del director de nuestro colega, los alguaciles judiciales, hacían como que le buscaban, sin encontrarle, quien sabe si para hacer mayores sus responsabilidades; pero el director apercibido de este burdo juego, se presentó espontáneamente al Juzgado de la Universidad el día 20 del actual.

Adelante querido colega, que el día de la liquidación se aproxima.

La acreditada comadrona Doña Antonia Mayol, nos ha ofrecido su nuevo domicilio, calle de San Jaime 11 entresuelo.

Agradecemos la atención que nos ha dispensado la Sra. Mayol.

Aprovechando la próxima Pascua de Pentecostés, dos empresas de vapores, en competencia, proyectan viajes de ida y vuelta de Palma a Barcelona a precios baratísimos.

BICICLETAS - MOTOCICLOS - AUTOMÓVILES

CLÉMENT - MORS - GLADIATOR

El automóvil práctico para excursiones, tanto por la sencillez de su motor como por la velocidad con que sube todas las cuestas, es el triciclo Clément, con dos asientos.

Representantes exclusivos para Cataluña, Valencia y Baleares, Pujó Hermanos, Barcelona, Diputación 253 y en Palma, Plaza de Cort 2.

Hay mas. Los vapores atracarán con plancha permanente, en Barcelona en la plaza de la Paz (Atarazanas) pudiendo los pasajeros vivir, y consiguiéntemente pernoctar, a bordo, de modo que se ahorrarán el hospedaje en Barcelona, siendo potestativo comer en el vapor ó en tierra.

Según nuestras noticias, la expedición será numerosísima y su éxito animará a futuros viajes por el estilo. Eso de viajes de día se ha abandonado por completo. Llegar de noche es un absurdo.

Con motivo de los rumores de atracos en estos días verificados, parec que al fin se han tomado medidas para, con mano fuerte, castigar los robos, que según de público se dice, hánsese hecho en estos pasados días durante las horas de la noche.

Parece se ha montado un servicio de contraronda con el fin de dar con los cacos autores de los disgustos recibidos por algunos vecinos de esta Ciudad, a cuyos individuos sabemos están las autoridades locales dispuestas a castigar con mano fuerte en la primera ocasión que se presente.

Contentos estamos de ver que las autoridades locales han tomado cartas en el asunto y que les anima deseos tan loables, para impedir se repitan los hechos que Palma entera ha venido comentando en los pasados días.

Según nos participa D. Eusebio Eguilaz y Castillejo, Tesorero de Hacienda de esta provincia, hoy termina el 2.º período de cobranza voluntaria y que todos los contribuyentes que en dicha fecha no hayan satisfecho sus cuotas quedan incursos en el apremio de 2.º grado, sin que haya lugar a nuevo plazo.

Quedan enterados los contribuyentes. Tirios y troyanos han tomado por centro de operaciones la carretera de Manacor y no pasa día sin que dén algún chichón a las personas que tienen necesidad de pasar por dicho camino.

Hace algunos días llamamos la atención de las Autoridades sobre el abuso de ciertos malditos de echar piedras a todo hijo de vecino que tiene la precisión de pasar por aquellos lugares.

Hoy el hecho se ha repetido y han sido víctimas de las iras de estos guerreros, dos pacíficos transeúntes que tranquilamente pasaban por aquel punto dirigiéndose a sus ocupaciones y que no han podido llevar a efecto por mor a los efectos de los proyectiles lanzados por los chiquillos.

Sería de desear que se vigilara dicha carretera hasta el trayecto de «Hort d' es Cà» con el fin de evitar lamentarnos de nuevo hechos como el que denunciarnos.

El Sr. Comandante de municipales tiene la palabra y esperamos será elocuente; pues en caso contrario, nos ocuparemos del hecho si se repite, en términos mas duros que los usados en esta advertencia que hacemos hoy.

El día 5 del próximo Junio, comenzará en la Audiencia de Granada, la vista en juicio oral por Jurado, de un horroroso crimen cometido por el cura de Castillo de Locubin en dicha provincia.

Este crimen ha llamado mucho la atención por las circunstancias que han mediado en el desarrollo del drama, por las personas que en él han tenido intervención y por la causa que indujo al crimen; pues hechos como el de que nos ocupamos en el cual el protagonista es un cura, la causa los amores y relaciones ilícitas que este sostiene con su propia madre y la víctima el padre del cura y marido ofendido, no se presentan muy amenudo ante los ojos de la Sociedad para no despertar la curiosidad y el interés de ella.

Comprendiendo esto mismo, haremos la historia del hecho oportunamente y daremos cuenta a nuestros lectores de todos los incidentes de la vista de la causa, con el fin de satisfacer en parte la ansiedad que este crimen ha despertado por todo, a causa de las circunstancias que le rodean.

Ha llegado a esta capital hospedándose en el Hotel continental el Sr. D. Antonio Vidal representante y socio de la casa Vidal de Barcelona, reputada casa dedicada a la curación radical de las hernias (quebraduras) de la que tenemos las mejores noticias por las muchas y maravillosas curas obtenidas con su muy acreditado «Parche anti-herniario» y su bien perfeccionado braguero inflable con regulador; por lo que recomendamos a los quebrados que sufran de tan molesta enfermedad visiten a dicho señor y cuyo anuncio publicamos en la 4.ª página. —S. Miguel n.º 38.

Querer es poder

Y el que quiera se puede curar pagando después de curado. Curación de cualquier mal venéreo ó sífilítico. Para detalles léase en 4.ª pág. *Malagrosos confites ó Inyección anti-venéreas y Roob anti-sifilítico COCTANZI.* 6

TEATRALIA

TEATRO CIRCO

La función de beneficio de la simpática característica Srita. Dolores Miquel, celebrada ayer noche en este teatro, resultó espléndida. Tanto en las localidades como en las galerías la concurrencia era numerosa. No se podía esperar menos. La Lolita, en lo que va de temporada, con sus discretos trabajos, personificando tipos y con su cara pintada, ha sabido conquistarse el público y este demostró ayer noche su profundo agradecimiento hacia la distinguida artista, prodigándole ruidosa manifestación de simpatía.

Al salir por primera vez en escena, a beneficiada, fué saludada con estruendosa salva de aplausos, los que se repitieron durante la agradable velada.

La nota saliente de la función, fué sin disputa el juguete «Toni Mañena y Chuan de la Son» escrito en dialecto valenciano, en el que la Srita. Miquel, en su papel de «Casilda» se presentó tal como es, luciendo su hermosa cara y elegante talle, fresca y hechicera, como buen ejemplar de la perla del Turia. En fin, una valencianeta que feya caure la baba.

Acompañáronla dignamente en el desempeño de la obra, sus paisanos Sr. Villasant, Gregori, Navarro y Lorente. Al terminar, alzose varias veces la cortina, teniendo que presentarse repetidas veces a escena los intérpretes, para escuchar frenéticos aplausos.

La beneficiada recibió muchos regalos de sus amigos y admiradores, entre ellos, recordamos los siguientes:

Un abanico de nacar con incrustaciones de oro, regalo de los Socios del «Círculo Ciclista».—Una sortija de oro y brillante de la Empresa.—Un artístico abanico de los admiradores B. A. y C. R.—Una preciosa sombrilla de D. Ricardo Salvá.—Magnífica porcelana de Agueda Prats.—Un joyero cristal bohemia de Mariano de Cas Vidals.—Una pulsera de oro y brillantitos de varios socios del «Círculo Ciclista».—Medio aderezo oro perlas y ojos de gato de D. J. R.—Una corbata de seda de D. Gabriel Bizañez.—Dos pañuelos seda bordados de la Srita. Juanita Mena.—Un abanico modernista, con varillaje de marfil, de un amigo.—Otro id. Japonés, de D. Manuel Ribas.—Dos Jarrones cristal, del maestro Domingo y Sra.—Una «borbeille» de cristal con flores y dos jarrones de porcelana, del Sr. Lorente y Sra.—Un espejo de tres lunas del Sr. Peralta y otro id. del Sr. Ibarrola.—Un pañuelo de plata, del coro de caballeros.—Una preciosa cartera de escritorio con sus correspondientes accesorios, tapa bordada, de la Srita. Asunción Gallardo.—Un artístico «bouquet», de la Srita. Rafaela Perez.—Un sortijero cristal bohemia, de un admirador incógnito.—Otro de metal dorado de la Srita. Julia Bayarri.—Una caja de perfumería del niño Peris.—Preciosa caja de madera con esencias y otros objetos de perfumería, un corte de seda para blusa de la Srita. Enriqueta Castellanos.

Ademas fué obsequiada con muchos ramos de flores algunos de ellos de exquisito gusto.

Terminó la función con la hermosa zarzuela «Los Dineros del Sacristan» cuya interpretación resultó muy acertada sobresaliendo la romanza del «desvan» cantada admirablemente por la Srita. Gallardo, y los «couplets» del ter-

cer cuadro que la beneficiada cantó con mucha discreción y acierto valiéndola una verdadera ovación y que tuvo que repetir varias veces.

Reciba la distinguida artista nuestras sinceras felicitaciones y enhorabuena por el brillante resultado que alcanzó en la noche de su beneficio.

R. SZUR.

TELEGRAMAS

(Del servicio particular de nuestro colega La Almodaina)

Agencia Mencheta

Denuncia

Madrid 30 6'45 t.

Se ha denunciado una estafa de 280 mil pesetas, en la sociedad «La Liquidadora», importe de acciones emitidas.

Cree el personal que el Director se ha fugado.

Un manifiesto de Aguinaldo

Madrid 30 7'10 n.

Manila.—El cabecilla Aguinaldo ha publicado un manifiesto para disuadir á los tagalos á que entreguen las armas.

Los yankees les aconsejan que sigan luchando y que desprecien las promesas que les hacen los Estados Unidos.

Sesión del Congreso

Madrid 30 7'50 n.

El señor Silvela comunicó á los Ministros, previa autorización de S. M. la Reina, que se publicarán las cartas de petición de audiencia que dirigieron á dicha señora los representantes de la «Unión Nacional» y la contestación que á ellas hizo la Mayordomía de Palacio.

Añadió que había indicado á S. M. la Reina que cuando reanude las audiencias, hará cuestión de gabinete, la concesión de audiencia á los individuos de la «Unión Nacional».

El Consejo ha aprobado la conducta del señor Silvela.

Se asegura que éste no ha dado cuenta á los ministros de la contestación que le hizo S. M. la Reina cuando le abordó la cuestión.

Se ha aprobado previos los informes favorables del Consejo de Estado y de la Intervención general, la concesión de un crédito de 40.000 pesetas al Congreso Hispano-Americano.

Se autorizó al señor Villaverde para que trate con la casa Rondild, la venta en comisión del azogue de las minas de Almadén.

El resultado de las negociaciones las comunicará en el Consejo próximo.

El señor Villaverde comunicó impresiones optimistas del empréstito y el estado de la recaudación obtenida en Madrid por derechos de contribución hasta el día 28 del actual.

Añadió que habían acudido á pagar la contribución territorial 9436 contribuyentes, ascendiendo lo recaudado por este concepto á 2.620,962 pesetas.

Por industrial se han recaudado 657 mil 771 pesetas, entre 5 mil 714 contribuyentes.

En vista de una indicación hecha por el señor Gasset, se acordó conceder distinciones honoríficas á los astrónomos extranjeros y nacionales.

Comunicó las impresiones recibidas en su viaje á Ciudad Real y los medios obtenidos hasta ahora para extinguir la langosta.

Dió cuenta de las impresiones favorables obtenidas en la conferencia celebrada con el duque de Almodovar, encargado de redactar el proyecto para la creación de un Sindicato para la exportación é importación de vinos.

Y se levantó la sesión.

Fuga

Madrid 30 11 n.

El Director de la casa de crédito «La Liquidadora», pretestando que se marchaba á Argamacilla á presenciar el eclipse, desapareció, calculándose que se ha llevado un millón y doscientas mil pesetas.

Teatro Circo Balear

Función para hoy 31

Beneficio del coro general de señoras, caballeros y apuntadores.

LA VIEJECITA

CARAS Y CARETAS

LA BANDA DE TROMPETAS

Entrada general 0'55 cts.

